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的时候，我曾对她有着如同母子的感情依赖，

父母都去上班了，我就与她在一起，晚上睡在

一张床上。在她的面前，我没有顾忌，可以发发小脾

气，也敢于耍赖。她就是曾在我家多年，陪伴我家度

过一段艰难岁月的保姆周妈，她的大名叫周家兰。

1954 年秋，大水过后，母亲调动工作，我随她从芜湖

来到合肥。那年冬天特别冷，父亲到舒城县搞整风

整社。山村里有个疯男人，常常在家毒打女人，村干

部就悄悄对我爸说：“莫同志，能不能做做好事，把朱

家的带出去躲躲，不然真要出人命啦。”那时，我小弟

快要出世，正需要人，开春后，我爸就把她带到了合

肥。父母叫她周嫂，让我喊她周妈。

她长我父母七八岁，大约在 30 多岁，家里有三个

儿子。大约是在家里受尽了折磨，到了我家倒放松

了许多。她常年穿着蓝色的大襟褂子，总是憨憨的，

走起路来脚步重重的，埋头干活，不多说话，显出农

村妇女特有的勤快和利落。晚上，我爬上床就缠着

她给我讲故事，她总是推说不会讲。一次，拗不过

我，她就讲了山里的狼大白天到人家摇窝里叼了小

孩就往后山跑，等到家里人追上去，孩子已经只剩下

一半身子了。吓得我在黑暗中大睁着眼晴，却听到

她在那头嘤嘤地抽泣起来。第二天我妈听说后告诉

我：“你下次可不要缠着讲故事惹她伤心了，那个被

狼叨去的孩子就是她的女儿。”

1955 年春，我母亲在妇幼保健院生了我小弟，全

靠周妈服侍做月子。上班后喂奶，从南门口的机关

走到安庆路一个同事家，周妈从我们家住的县桥（今

阜阳路）附近把小弟抱过去，每天上午下午各送一

趟，每次来回都是几里路。母亲回忆，有一次走到安

庆路口，天骤然阴了下来，自己赶紧小跑，雷阵雨却

哗哗地倒了下来，心里焦急，这下坏了，孩子该淋雨

了。正在这时，周妈抱着小弟气喘吁吁，头发上滴着

水也从雨幕中冲进来了，小弟被她紧紧抱在怀里，外

面严严地裹着她的外衣，一点也没淋到雨。过了两

年，我大弟弟和妹妹也从芜湖过来了，父母工作都很

忙，晚上也要去机关开会、学习，整个家就交给周妈，

一家六口人的吃穿烧煮，都是她操持，那时就叫我帮

她记账，买一根葱或是一盒火柴，她都让我给记上。

她待我们亲如家人，那年，父亲肺上发现病灶，

医生怀疑是肺结核，嘱咐要加强营养，周妈就每天单

独给他煎一个荷包蛋。他看着我们几个孩子，不忍

下咽，她和我母亲就狠命劝他。周妈还把我叫到一

边，要我们兄弟做懂事的孩子。她掛念自己孩子，熬

不住了偶尔也回舒城探一次家，回来总带些山里小

毛栗或酸枣。常常一个人坐着不言不语，有时还偷

偷拭泪。爸妈了解她的心思，就支持她把二儿子纯

安带到身边来上小学，比我低一年级。周妈及纯安

的户口也迁到合肥来了，那时，我们家的户口簿上达

到空前的八个人。每天早晨，凡上学的小孩，都是给

六分钱买早点，大家在一起如同亲兄弟。

我考上初中后的第二年，纯安考上了轻工学校，

正准备开学报到时，周妈的大儿子来肥，说纯安的爸

爸疯病发作，掉到河里淹死了，他们母子一起回去办

丧事。等到周妈回来时，纯安就留在家里了。据说，

一是家里走不开，二是农村开始搞责任田，村子里在

外面的年轻人都赶回去了，他也就留了下来。之后

周妈没过多长时间也返乡，母子的户口都转了回

去。后来听说他们家的责任田获得丰收，家里的状

况才一天天好了起来。多年以来，我心里总存有这

份情愫，念想着周妈家后来过得怎样？她老人家身

体好吗？爸妈说写过信却没有回音。

后来，听说周妈也一直挂念着我们，六十年代

末，当我和大弟插队后，父母带领弟妹也下放到江南

时，周妈曾让纯安到合肥找过我们，看到的是人去楼

空，写信都不知往哪里寄。我多年总牢牢记着她家

的地址。

四十多年后，一个丁亥年的国庆期间，我和周

妈一手带大的小弟一起，陪着母亲驱车找到舒城的

山窝窝里，终于在当地多个叫纯安的人中，找到了

周妈的儿子。门前有一棵大柿树，挂满了小灯笼一

样的红柿。纯安也已 60 多岁了，看到我妈找到山

里来，他竟哭了起来：“想不到这辈子还能见到胡

妈。”他当了多年的生产队长，是远近闻名的劳动模

范，多年积劳成疾，严重的肺气肿使他显得格外苍

老，背都伸不直，走起路就喘，和老伴带个孙子守在

家里过日子，儿子媳妇在苏州那边打工。我算算，

周妈应该有 80 多岁了，就急切地问他：“怎么没见

周妈？她现在跟谁过？”他抬手指指对面的山上：

“我妈一个人在山上过，早两年就已经过世了。”我

虽然早有预感，但乍一得到证实，还是心头猛一紧，

憋得半天说不出话。

在纯安的带领下，我们来到周妈的坟前祭拜。

小弟和我在墓前跪着烧纸，当鞭炮声在山谷中回响，

股股青烟在山林间飘散的时候，我不禁在心里默想：

当年纯安要是中专毕业留在合肥工作，老人的晚年

生活是否更安逸些呢？或者我们早几年联系上，兴

许还能见到她老人家。 一切都已经过去了。有点像

那句老话说的：“树欲静而风不止，子欲养而亲不待”

啊！怪只怪我们来晚了。

我的亲人，周妈！

周妈 □ 合肥 莫欣

小

和妻子都不会驾车，打车时有同感：有时乘公交不想打

车，出租车鱼贯而入，一辆接一辆来到你身边，有时事急

需要打车，站在马路边，从你身边而过的出租车全是满员。有

次，我抱怨妻子，说她考驾照最后一关没有坚持，失去驾车资格，

否则我们也是“说走就走的旅行”族。她不同意地说，我方向感

不强，有时反应有点迟钝，没有拿到驾照或许也是好事。

网约车出现后，特别是顺风车的运营，颠覆了我的观点。假

日，我常去离我五十公里远的小镇，看望和姐居住一起的母亲，

母亲上了年纪，常念叨我们，我们也觉得要抽出时间陪伴她，少

留“子欲养而亲不待”的遗憾。孩子们看出我的心思，常说开车

送我去，我算了一下，来回时间得两个小时，油费要上百元，还耽

误他们时间，太不方便，婉拒了他们的好意。于是，孩子们教我

用网约车，下载了打车 APP。学会使用后，我和妻子都说方便，

价格也便宜。一次，我预约了顺风车，显示的价格是48元，令我

很吃惊，以前我打过出租车，价格一般都在 120 元左右，有的出

租车还嫌带不到回头客不愿意。

顺风车除了价格便宜，方便的是接车的师傅能够按照预约

的时间在预约的地点等候上车。在车上，我喜欢和驾驶员边走

边聊，他们有的观点很新颖。比如，我和驾驶员看到繁华大道因

缺少慢车道，进行改造提升。他就发表看法说，市政建设要统

筹，要从长计议，眼光要远。他举例说，翡翠路修地铁后，即将面

临着路面改造维修，翡翠路也没有慢车道，能否结合提升工程一

并做呢，免得两年后又来进行改造提升，影响交通不说，还浪费

一大笔建设资金，节省这笔钱又能为老百姓办点事情。我看着

他，觉得他思考的很有道理。有次谈到农村的教育问题，有位驾

驶员说，农村教育不是留不住老师，是留不住学生的问题，留不

住学生与农村推行的政策有关，现在很多地方建了漂亮的楼房，

产业没有跟上，留不住大人也就留不住孩子，所以造成农村教育

资源浪费，城里教育资源不够用的窘境。

忽然，今年夏天浙江的一个顺风车事件，滴滴宣布顺风车业

务无限期下架，往日里随叫随到的顺风车不见了，取而代之的是

使用快车、专车。短距离出行可以选择，长途的成本显然增加很

多。有次，我尝试快车业务，预约后，显示价格是100多元，翻了

一番有余，对于工薪阶层常使用的交通工具确有掂量。俗话说

的好，没有比较也就无所谓计较，如果没有顺风车出现，或许我

们也能接受大巴、快车、专车，也还猛夸赞一通呢。

其实，有时候还真想顺风车的便利呢。

我

一次坐合肥公交是1999年国庆，当时

从济南乘坐 63 次火车早晨到的合肥

火车站，按照女友信中说的，坐上10路公交

车，出了火车站才发现周围一片荒凉，当时

在火车站附近只有孤零零的一个还没住人

的小区，更多的则是荒地或者正在开发的一

些商品房，路上也见不到几个行人，难怪我

与战友说起合肥来大家都不知道，直到双岗

附近才见得烟火比较旺盛，有了城市的味

道，经过原市政府西侧的花园路直到省政府

的北门，才能真正感受到这是个省会城市，

应该讲公交车到了三孝口左拐上了金寨路

再右拐上黄山路，才见得到城市的繁华，可

过了炮兵学院和电子工程学院这两所军校

后，10路公交车也就到了尽头。

前不久到磨店办事，在网上做了下功

课，发现从洪岗村到磨店大概路程 28.2 公

里，全程约需 98 分钟,途经 47 个站点，需换

乘1次。于是按照网上提示，出门下楼乘坐

111路公交，到了周谷堆后下车过人行天桥

后步行300米到河边乘坐301路，始发站人

很少，到了安徽职业技术学院附近下车，发

现用时70分钟左右。一路上见证了城市的

建设与变迁、发展与繁荣，这才发现合肥这

个城市真正变成了大都市，范围越来越大，

人口越来越多，而且环境也越来越好。

而这些变化与发展，通过公交车这个城

市窗口则可以看得清清楚楚、明明白白。

2006 年我从军队转业来合肥，成为了一个

真正的合肥市民。当时租住在包河苑，工作

单位在明教寺左前方文昌阁四楼，每天乘

902 路公交车到小东门下步行四五百米就

到单位了，或者坐 14 路到市府广场下然后

穿过淮河路步行街到单位，选择这条线就有

点远，但人多拥挤的时候也不失为一种选

择，总比坐不上车迟到要好些。后来工作又

变换到金寨路与庐江路交口，再后来又搬到

天鹅湖畔。工作地点不断地变换，乘坐的公

交线路也在不停地变化，看到的城市风景、

观察到的城市变化、体会到的人情世故也在

不断地变化。

坐公交车上下班，应是城市大多数上班

族的首选。虽然没骑电瓶车、自行车那样方

便，但少了些风吹日晒雨淋，甚至可以避免

和杜绝一些交通事故；虽然公交车冬凉夏

热，速度较慢，没有开私家车那般舒适，但经

济实惠应是更多上班族必须考虑的现实问

题，再说现在大部分公交车都装置了空调，

冬暖夏凉。另外，就是公交车循环往复，定

点守时，只要在工作时间内，就一定能够乘

得到，而且在金寨路、徽州大道、望江路等一

些城市主干道上，都开辟了 BRT 公交快速

专用车道，而唯一有点遗憾的就是挤。

现在开通了地铁，相对而言出行更方便

了，而且增加了公交线路和公交车辆，出行

相对以往而言要方便得多，远到巢湖、肥西、

肥东、长丰，近到蜀山、紫蓬山、植物园、滨

湖，都能畅通直达。就像原来我到天鹅湖这

边来上班，先坐14路公交车到东陈岗转129

路，然后才能到单位。当时有没有车呢？

有！就是那种郊区到城市的小中巴车，从大

圩到西站，5 元钱，到市中院下车再步行到

单位。乘坐中发生过不少故事，我先后都写

成文字在一些媒体上发表了出来，比如超载

呀、换乘呀、改变线路呀、发生事故呀，等

等。后来增加了一条 52 路公交车，刚好经

过小区门口，坐到明珠广场再转乘从滨湖过

来的 18 路，直接坐到或站到单位楼下。就

是这个 52 路，开始车辆少，而且还慢，没少

挨乘客的埋怨，后来条件得到改善，而且司

机师傅非常有心，把车内装饰得跟家似的，

经常贴些开心的提示，或在车内搞些花草装

点，真的让人觉得坐公交车是一种享受了。

合肥公交，每天在不断上演着精彩的

故事。或许对于每一个乘客来说，可能还

有诸多不如意，但她的每一点细小的改善

与进步，都在畅通着我们的生活，温暖着这

座城市。

合肥公交 □ 合肥 范家生
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想起了顺风车
□ 肥西 查鸿林


